

Publikationen

I. Monographie

1. Die submykenische Nekropole. Neufunde und Neubewertung, Kerameikos – Ergebnisse der Ausgrabungen XVIII (München 2007)

II. Herausgegebene Sammelwerke

1. M. Lochner – F. Ruppenstein (Hrsg.), Brandbestattungen von der mittleren Donau bis zur Ägäis zwischen 1300 und 750 v. Chr. Akten des internationalen Symposiums an der Österreichischen Akademie der Wissenschaften in Wien, 11.–12. Februar 2010 / Cremation Burials in the Region between the Middle Danube and the Aegean, 1300–750 B.C. Proceedings of the International Symposium Held at the Austrian Academy of Sciences at Vienna, February 11th–12th, 2010 (Wien 2013)

2. J. Weilhartner – F. Ruppenstein (Hrsg.), Tradition and Innovation in the Mycenaean Palatial Polities (Wien 2015)

III. Aufsätze

1. Zur Namengebung des Dipylon in Athen, *Thetis* 4, 1997, 109–111

2. D. Lenz – F. Ruppenstein – M. Baumann – R. Catling, Protogeometric Pottery at Troia, *Studia Troica* 8, 1998, 189–222

3. W. Gauß – F. Ruppenstein, Die Athener Akropolis in der Frühen Eisenzeit, *Mitteilungen des Deutschen Archäologischen Instituts, Athenische Abteilung*, 113, 1998 (2000), 1–60

4. Geschlechtsspezifische Beigabekombinationen in der submykenischen Kerameikos-Nekropole, *Mitteilungen des Deutschen Archäologischen Instituts, Athenische Abteilung*, 114, 1999 (2001), 13–28

5. W. Gauß – F. Ruppenstein, Mykenische Funde von der Platia Eleftherias (Koumoundourou) in Athen, *Archäologischer Anzeiger* 2001, 159–168

6. Das Grabmal Adolf Furtwänglers, in: M. Flashar (Hrsg.), *Adolf Furtwängler – Der Archäologe*, *Schriften der Archäologischen Sammlung Freiburg* 8 (München 2003) 91–93

7. Late Helladic III C Late versus Submycenaean: A Methodological Problem, in: S. Deger-Jalkotzy – M. Zavadil (Hrsg.), *LH III C Chronology and Synchronisms. Proceedings of the International Workshop Held at the Austrian Academy of Sciences at Vienna, May 7th and 8th, 2001*, *Veröffentlichungen der Mykenischen Kommission* 20 (Wien 2003) 183–192

8. Zur Athena Velletri. Anhang: Ikonographie und historische Interpretation, in: T. Ganschow – M. Steinhart (Hrsg.), *Otium. Festschrift für Volker Michael Strocka* (Remshalden 2005) 440–443

9. Response to E. Banou, LM III A Mochlos (East Crete) versus LM III A Viannos (Central-Eastern Crete), Differences and Similarities, in: A. L. D'Agata – J. Moody (Hrsg.), *Ariadne's Threads. Connections between Crete and the Greek Mainland in Late Minoan III (LM III A2 to LM III C)*. Proceedings of the International Workshop Held at Athens, Scuola Archeologica Italiana, 5–6 April 2003, *Tripodes 3* (Athen 2005) 175–178
10. Furtwänglers Beitrag zur Erforschung der griechischen Bronzezeit, in: V. M. Strocka (Hrsg.), *Meisterwerke. Internationales Symposium anlässlich des 150. Geburtstages von Adolf Furtwängler*. Freiburg im Breisgau, 30. Juni – 3. Juli 2003 (München 2005) 21–38
11. The Transitional Phase from Submycenaean to Protogeometric: Definition and Comparative Chronology, in: S. Deger-Jalkotzy – A. E. Bächle (Hrsg.), *LH III C Chronology and Synchronisms III: LH III C Late and the Transition to the Early Iron Age*. Proceedings of the International Workshop Held at the Austrian Academy of Sciences at Vienna, February 23rd and 24th, 2007, *Veröffentlichungen der Mykenischen Kommission 30* (Wien 2009) 327–343
12. Das Verhältnis zwischen Attika und Athen in mykenischer Zeit, in: H. Lohmann – T. Mattern (Hrsg.), *Attika – Archäologie einer „zentralen“ Kulturlandschaft*. Akten der internationalen Tagung vom 18.–20. Mai 2007 in Marburg, *Philippika – Marburger altertumskundliche Abhandlungen 37* (Wiesbaden 2010) 23–34
13. Gender and Regional Differences in Middle Helladic Burial Customs, in: A. Philippa-Touchais – G. Touchais – S. Voutsaki – J. Wright (Hrsg.), *Mesohelladika. La Grèce continentale au Bronze Moyen*. Actes du colloque international organize par l'École française d'Athènes, en collaboration avec l'American School of Classical Studies at Athens et le Netherlands Institute in Athens, 8–12 mars 2006, *Bulletin de correspondance hellénique supplement 52* (Athen 2010) 431–439
14. Einfache Radnadeln als Indikatoren europaweiter Fernbeziehungen zur Zeit der Deponierung der Himmelsscheibe von Nebra, in: H. Meller – F. Bertemes (Hrsg.), *Der Griff nach den Sternen. Wie Europas Eliten zu Macht und Reichtum kamen*. Internationales Symposium in Halle (Saale) 16.–21. Februar 2005, *Tagungen des Landesmuseums für Vorgeschichte Halle (Saale) 5* (Halle [Saale] 2010 [2011]) 641–655
15. Zu Bedeutung und Funktion der mykenischen und minoischen Terrakottafiguren mit erhobenen Armen, in: F. Blakolmer – C. Reinholdt – J. Weilhartner – G. Nightingale (Hrsg.), *Österreichische Forschungen zur ägäischen Bronzezeit 2009*. Akten der Tagung am Fachbereich Altertumswissenschaften der Paris-Lodron-Universität Salzburg vom 6. bis 7. März 2009 (Wien 2011) 253–270
16. Early Helladic Peak Sanctuaries in Attica?, in: W. Gauss – M. Lindblom – R. A. K. Smith – J. Wright (Hrsg.), *Our Cups are Full. Pottery and Society in the Aegean Bronze Age*. Papers Presented to Jeremy B. Rutter on the Occasion of his 65th Birthday (Oxford 2011) 227–230
17. Gesellschaftliche Transformationen und politisch-soziale Krisen im frühen Griechenland. Überlegungen zur Entstehung der mykenischen Palaststaaten, in: S. Deger-Jalkotzy – A. Suppan (Hrsg.), *Krise und Transformation*. Beiträge des Internationalen

Symposiums vom 22. bis 23. November 2010 an der Österreichischen Akademie der Wissenschaften (Wien 2012) 37–68

18. Cremation Burials in Greece from the Late Bronze Age to the Early Iron Age. Continuity or Change?, in: M. Lochner – F. Ruppenstein (Hrsg.), Brandbestattungen von der mittleren Donau bis zur Ägäis zwischen 1300 und 750 v. Chr. Akten des internationalen Symposiums an der Österreichischen Akademie der Wissenschaften in Wien, 11.–12. Februar 2010 / Cremation Burials in the Region between the Middle Danube and the Aegean, 1300–750 B.C. Proceedings of the International Symposium held at the Austrian Academy of Sciences at Vienna, February 11th–12th, 2010 (Wien 2013) 185–196

19. Υπάρχουν υπομυκηναϊκά στρώματα σε οικισμούς της Στερεάς Ελλάδας και της νότιας Θεσσαλίας;, in: A. Mazarakis Ainian (Hrsg.), Αρχαιολογικό Έργο Θεσσαλίας και Στερεάς Ελλάδας 3. Πρακτικά επιστημονικής συνάντησης, Βόλος 12. 3.–15. 3. 2009 (Volos 2012 [2013]) 233–239

20. Did the terms ‚wanax‘ and ‚lāwāgetās‘ already exist before the emergence of the Mycenaean palatial polities?, Göttinger Forum für Altertumswissenschaft 18, 2015, 91–107 <DOI : 10.14628/GFA_018_2015_A05>

21. F. Ruppenstein – J. Weilhartner, Introduction, in: J. Weilhartner – F. Ruppenstein (Hrsg.), Tradition and Innovation in the Mycenaean Palatial Polities (Wien 2015) 9–17

22. W. Gauß – F. Ruppenstein, Material Culture and Society: Pottery, in: I. Lemos – A. Kotsonas (Hrsg.), A Companion to the Archaeology of Early Greece and the Mediterranean, Blackwell Companions to the Ancient World (im Druck)

23. The end of the Bronze Age in Attica and the origin of the polis of Athens, in: J. C. Wright – N. Polychronakou-Sgouritsa – N. Papadimitriou – S. Fachard (Hrsg.), Athens and Attica in Prehistory (im Druck)

24. Schliemanns Erben, in: Katalog zur Sonderausstellung „Mykene – Die sagenhafte Welt des Agamemnon“ im Badischen Landesmuseum Karlsruhe (im Druck)

IV. Ausgrabungsbericht

1. W. Gauß – R. Smetana – J. B. Rutter – C. Regner – K. Rusch – H. Stümpel – W. Rabbel – F. Ruppenstein – J. Heiden – M. Leibetseder – A. Tanner – C. Hinker, Aigeira 2013–2014. Bericht zu Aufarbeitung und Grabung, Jahreshefte des Österreichischen Archäologischen Institutes 84, 2015, 11–50 (eigener Beitrag: Früheisenzeitliche Keramik aus den Grabungen auf dem Sattel, 31–33)

V. Lexikonartikel

1. Athen, Attika und Kykladen, in: A.-M. Wittke (Hrsg.), Der Neue Pauly Suppl. 10. Frühgeschichte der Mittelmeerkulturen (Stuttgart 2015) 493–503

2. Delphi, in: A.-M. Wittke (Hrsg.), *Der Neue Pauly Suppl. 10. Frühgeschichte der Mittelmeerkulturen* (Stuttgart 2015) 486–489
3. Lefkandi, in: A.-M. Wittke (Hrsg.), *Der Neue Pauly Suppl. 10. Frühgeschichte der Mittelmeerkulturen* (Stuttgart 2015) 489–493
4. Thessalien, Mittelgriechenland und Euboia, in: A.-M. Wittke (Hrsg.), *Der Neue Pauly Suppl. 10. Frühgeschichte der Mittelmeerkulturen* (Stuttgart 2015) 471–482

VI. Rezensionen

1. J. K. Papadopoulos, *Ceramicus Redivivus. The Early Iron Age Potter's Field in the Area of the Classical Athenian Agora*, *Hesperia Supplement 31* (Princeton 2003), *Gnomon* 78, 2006, 709–712
2. M. Xagorari-Gleißner, *Die geometrische Nekropole von Merenda. Die Funde der Grabung von I. Papadimitriou 1960–61*, *Würzburger Studien zur Sprache und Kultur* 7 (Dettelbach 2005), *Gnomon* 81, 2009, 241–245
3. B. Hildebrandt, *Damos und Basileus. Überlegungen zu Sozialstrukturen in den Dunklen Jahrhunderten Griechenlands*, *Münchner Studien zur Alten Welt* 2 (München 2007), *Anzeiger für die Altertumswissenschaft* 63, 2010, 54–57
4. D. Hertel, *Das frühe Ilion. Die Besiedlung Troias durch die Griechen (1020 – 650/25 v. Chr.)*, *Zetemata. Monographien zur Klassischen Altertumswissenschaft* 130 (München 2008), *Bonner Jahrbücher* 209, 2009 (2011), 355–358
5. M. Kiderlen – P. Themelis (Hrsg.), *Das Poseidonheiligtum bei Akovitika in Messenien. Struktur und Entwicklungszusammenhang eines regionalen Zentrums. Ergebnisse einer Notgrabung 1969 und einer Nachuntersuchung mit Prospektion 2005* (Wiesbaden 2010), *Göttinger Forum für Altertumswissenschaft* 16, 2013, 1159–1172
<<http://gfa.gbv.de/dr,gfa,016,2013,r,23.pdf>>
6. R. S. Fox, *Feasting Practices and Changes in Greek Society from the Late Bronze Age to Early Iron Age*, *BARIntSer* 2345 (Oxford 2012), *Bonner Jahrbücher* 213, 2013, 349 f.
7. A. Bräuning – I. Kilian-Dirlmeier, *Die eisenzeitlichen Grabhügel von Vergina. Die Ausgrabungen von Photios Petsas 1960–1961*, *Monographien des Römisch-Germanischen Zentralmuseums* 119 (Mainz 2013), *Bonner Jahrbücher* 215, 2015, 396–399
8. M. Verčick, *Die barbarischen Einflüsse in der griechischen Bewaffnung*, *Internationale Archäologie* 125 (Rahden/Westf. 2014), *Gnomon* 90, 2018, 375–378

VII. Populärwissenschaftlicher Aufsatz

1. *Bestattungssitten um 1000 v. Chr.: Das Grab des Kriegerfürsten*, *Damals* 40/10, 2008, 32–35